

# 法政大学学術機関リポジトリ

## HOSEI UNIVERSITY REPOSITORY

PDF issue: 2024-12-26

### 〈講演〉日本文学研究をめぐっての回想

小田切, 秀雄 / ODAGIRI, Hideo

---

(出版者 / Publisher)

法政大学国文学会

(雑誌名 / Journal or Publication Title)

日本文學誌要

(巻 / Volume)

36

(開始ページ / Start Page)

18

(終了ページ / End Page)

32

(発行年 / Year)

1987-03-03

(URL)

<https://doi.org/10.15002/00019485>

# 日本文学研究をめぐつての回想

小田切 秀 雄

今いろいろとお話を出ましたが、私はあと二月くらいで満七〇歳になります。文芸家協会では、七〇歳になる者にカナダの膝かけ毛布をくれることになっていて、毎年、文芸家協会の「ニュース」で、ああ、今年はあの人とあの人七〇になったのかと思って見ていたのですが、ついに自分の番になってしましました。けれども私は、文芸家協会の集まりにはこれまで出たことがない。一九四〇年代に会員になり、舟橋聖一が生きていたころ、もう少し文芸家協会に出てきて働いてくれなきや困るなどとたびたび言われながら、逃げまわっていて全然働きませんでした。それで、毛布をもらうときくらいは出なければ申訳ないだろうと思って、このあいだ出席したら、今年二二名の七〇歳になった会員がいて、しかも実際に来ていたのはたった七名でした。

去年、だれか女性作家が、七〇だなんて祝われるのはいやなこと、といつて名前を出すのにも抵抗したそうです。女性は特に、といふこともあるが、女性に限らずそういうふうに七〇歳になったなどと

いうこと自体がいやだし、お祝いをもらって引退するみたいな感じになるのがいやだ、ということでお出でこない人が多くなっているそうです。それを知らずに私は出ていて、しまったと思ったのでした。ところが協会の事務局は、七〇歳になった挨拶を皆の前でしてほしいというので、どうせ出てきましたのだから、と思ってそれを引受けたら、こんどは「東京新聞」の石田さんがその挨拶を書けというのです。

そこで同紙に、このあいだ「人、七〇に至るや」という題名で短い文章を書きました。「人、七〇に至るや」という題名は、もちろん謹容<sup>チャヨン</sup>という人の書いた「人、中年に至るや」という小説の題名から、ちょっと拝借したわけです。この「人、中年に至るや」という小説には、いろいろな翻訳がありますが、さいきん中公文庫で林芳<sup>リンドウ</sup>という人の翻訳が出ました。たいへん読みやすい、いい翻訳だと思いました。作者の謹容という人は、文化大革命のあとに出てきた作家ですから、新人作家なんですが、もう四〇歳を超えている。私は

北京でちょっと会いましたが、地味な感じの生活者的なひとで知的なものをひそめているという感じでした。

文化大革命中に、才ある若い作家はめばえかけたところですべてつぶされてしまったのです。作家だけでなく、科学者も、そのほかのいろいろな芸術家や技術者も、文化大革命のときに若い芽は摘まれ一般的にも停止した。文化大革命は、最初は、社会主义革命がソ連でのような堕落した形態におちいってゆくのを防ぐための、つまり社会主義そのものを革新するための運動という面が前面に出ていて、私などは、それに非常に期待をよせていましたが、さて、やつてゆくうちにそれが全的な文化破壊になってしまった。その一つの場合として、大学や研究所は破壊され、学者とか研究者というものは、約一〇年くらいに関しては全部だめになってしまった。だから今、学者や作家の新人というと、みな四〇歳代くらいになつてから最近出てきたという人たちになるのです。恐ろしい話です。

謙容という人も新人作家なんですが、実際は四〇歳をこえています。「人、中年に至るや」は、眼科の一人の女医のことを書いていて、それを読んだ日本の眼科医は、中国の医学がずいぶん進んでいることに感心していましたが、小説としてなかなか面白い、いい作品です。中公文庫の薄いもので簡単に読みますから、ぜひ読んでください。中年に至つても、中国ではまだ、社会的には非常に貧しくて個人生活にすこしのゆとりも出てこない、医者は医者なりにものすごい労働で、世に報いられない生活をしている。医者として人間としての良心は、主人公を一層はげしい労苦に追いかねてしまう。労働条件が改善され、いい活動ができるようになつていよいはずなの

に、という人間的な訴えが小説の表現のなかから伝わってくるような作品です。これが、この作品のモチーフの一つなのです。今では、中国はかなり改善され、こんなにひどい状態ではなくなったということを作者自身が巻末に書きそえていますし、このまえ私が中国へ行つたときにもかなり良くなつていてるという印象はありましたが、それでもまだまだなかなかでしよう。

ところで私は、その「人、中年に至るや」という題名を借りて、「人、七〇に至るや」という文章を書いたのですが、しかし、やはりすこし悲しかったですね。自分ではそんな年になるつもりは、まったくなくて、(笑い) まだまだへんに若いつもりでいました。また、自分は老成できない性分だし、老成はしない、と考えていました。あいつはいつまでたつても老成できないと言われてきていて、それはまさにそのとおりで、しかし、老成できなくて結構なのだ、私は私のやり方で行く、と前から思つてゐるのです。

こうして、老成できない今まで年齢だけはいつのまにか七〇歳になつてしまつた。七〇歳になつて、さて、これからどうするかといえば、別になにか変つたことをするということもない。

さつき佐々木基一が言つたように、挫折を重ねて現在に至つた、そういう人間としてのひろいペースペクティブのなかでわれわれの失敗などを若い人たちに学んでいってほしいということは、たしかにそのとおりです。しかしながら、そういう年齢の者という面だけではなく若い人たちと対等に同僚として活動するという面、つまり現役という面がなくなつたわけではない。文学の世界というのは、七〇歳にならうが八〇歳にならうが、あるいは五〇歳であろうが一八歳

であろうが、すべて同じ出発点に立っている。七〇歳になつたから

おてやわらかに、というわけにはゆかない世界なのです。文学の世界では、いかなる年齢であろうと全部、出発点は同じです。年齢によつて、いくらかでも容赦されたり甘やかれたりすることはあります。実際には多少ありますけれども、基本的な点では年齢による評価の違いというものは、まったくありません。物書きとしては、それを覚悟しておかなくてはならない。ある年齢になつたから、もういいんだ、というわけにはゆかないのです。私自身としても、いつも二〇代、三〇代、そういうときとまったく同じつもりでやっていきたいと考えます。年は取りたくないものだ、などといわれようともこしもかまわずにやつてゆきたいと思つています。

七〇歳になつたために見えてくるもの——これもさきほど佐々木基一が言つたことですが、七〇歳になれば、いろいろに長いあいだ積み重ねてきた経験の結果として見えるようになった、そういうものがいくらかはあるものです。鈍磨したところもあるが、その見えてくるようになつたもののほうが今後に活かされなければ、それは若い人たちと一緒に活動する根拠の一つになるでしょう。

このごろ日本の社会はひどい状態になつてきていて、今日もここへくるとき総選挙の候補者がほとんど狂せんばかりにラウドスピーカーで金切り声をあげている。与謝野馨なんて、あれは与謝野晶子の孫でしょう？ 私は与謝野晶子は尊敬しているのですが、その孫だかなんだかはキーキー声でラウドスピーカーで叫びながら、『もうギリギリです、なんとかよろしくお願ひいたします』とやつている。こういう末端だか先端だかをもふくめての現在の支配体制の政

治の入り組んだ文脈が全体としてひどくなつていて。

最近のテレビを見てみると、中曾根さんがあつちこつちへ行つてもつともらしいことをしゃべる姿が、実にしばしば出てくる。そのひとつひとつはもつともらしいのだが、それらの間に大きな矛盾がある。このことを新聞はとにかく具体的に批判しているがテレビでは本人による弁明や説得だけがばらまかれている。もつとも、新聞とつてもたとえば『読売』は編集局長が中曾根系と見られる人で、このことは『週刊文春』などがバラしていくこれは別だけれども、「朝日」や「毎日」を見てみると、中曾根の言つていることがいかに嘘やペテンであるかが具体的に明らかにされています。もつとつこんで書く必要があるとは思うが、とにかくこつちではこういうことを言つているのに、あつちではこんなくいちがつたことを言つてると、嘘やペテンを次々とバラしています。自民党政治の悪辣ぶりはかなり新聞紙上でバラされているのです。ところがテレビでは、かれが福岡へ行つて弁明したり、ほかの地で格好いいことを言つたりしている、そのところばかりが出てくる。だから、テレビが支配している時代というのは非常に危険で、一つ一つの事柄を長い文脈において捉えることが不可能になり、格好のいい場面だけを見て、それで判断する。こういうふうにすべてについて、その場その場の判断だけが支配するという短絡がひろがつていて、それだけでなく、日本は今、経済大国であるにかかわらず思想の面ではおよそ貧困な国です。文学の面でも、まあ、世界全体が現在ではだめですけれども、日本もはなはだ具合がわるい状態になつていて。こういう現在のような社会状況のなかで、それじや、どうやつて

いつたらしいのかという際に、一般的な問題と同時に、自分は何かできるか、何をせねばならぬか、ということを考えないわけにはゆかない。そしてそのさいに、自分はこれまで何をしてきたか、といふことがてくる。今日は、日本文学研究との関連でわたしの経験してきたことをいろいろ話してほしい、ということなので、自分がこれまで何をしてきたかという回想とあわせてそういうことを述べようと思います。もちろん、自分自身の生涯というのは一体なんだったんだろうか、などということを考えるのは、まだ早過ぎる、人生のバランスシートを出すなんていうのは、まだ先の話です。ところが、たとえば『すばる』に「私の見た昭和の思想と文学の五十年」というのを書いていると、もうそんなものを書く年齢になってしまったのか、というひとがてくる。二〇回の約束で書き始めたら、だんだんにのびてついに五〇回までということになり、来年の六月まで書き続けますが、こんなにえんえんと続くと、もう回想録を書くようになつたらお終いだ、みたいなことがあるでしょう。しかしそれはわたしのそれを読まないできめつけているので、自分としては単なる回想録ではなく、回想録のかたちを借りた批評、評論あるいはプロテストとして書いているのです。それはだれかがわかつてくれるだろう、読者の反応が多少多いということのなかにはそういうひとがいるのだろう、とは思つてているのですが、これ以外にいろいろと書くというのがまだあまりできないということもあります。私はおととし、さきおととしと二度ほど死にかかりました。二度目は肺壁が弱くなつてしまつて次々と破れ、もう年貢の納めどきかと思つたのが、幸い肺壁を強くする薬が新しくつくりだされ、そ

れを見つけてきた医師の力でやっと生き延びることができました。しかし、今でも、肺壁がいつ破れるかわからない、無理をしてはだめだとおどかされています。自分では不本意ですけれども、あまり活動ができなくなつた。それにもかかわらず私としては、やはり若い人たちと同じ出発点に立つて、すこしのハンディキックもなしで進んでゆきたい。いつまでも年が取れないで老成できぬというのを、逆にたてまえとしてやっていきたいと思っています。

さて若いころからることを一つ一つ話しているときりがないし、多くのことは『すばる』の連載に書いておきましたから、ここではややべつの面から申しましよう。私が最初に強い影響を受けた日本近代文学研究者の片岡良一という人のことから申します。

この人は日本の近代文学研究を、資料集め、あるいは回顧的な趣味というところから抜け出させて、文学的な研究・ほり下げにおいてとらえる、ということに初めて成功した人です。片岡さんが出てから、湯地孝とか塩田良平とかいろいろな人があわせて活動するようになり、それの人々にも日本近代文学を文学として研究しようとしましたけれども、片岡さんがやはり一番見事だった。片岡さんは若いころ、大正の半ばから『新潮』——今も続いている『新潮』です——とか、自然主義いらい重要な文学雑誌の一つでもあった『文章世界』などに文芸評論を書き始めた。ところが文芸評論の新人として活動していても、それだけではとても暮しが成り立たない。いまでも批評家として暮しをたてるなどといふことは日本ではほとんど不可能で、批評家で教師を兼ねていらない人

はほとんどない、というのが実際です。もしも批評だけで暮しをたてようとする、ジャーナリズムの下働きとして本当にひどい量のつまらぬ仕事をしなければならない。多少は自由に、遠慮なしにものをいおうと思えば、生活の地盤を批評の収入だけに置くことはできない。結局、教師を兼ねるより仕方がない。昭和十年前後になって森山啓という批評家が、一時、批評の最前線に躍り出たことがある。そのときにかれは、月に四〇〇枚書かなければ家族とともに食つてゆくことはできない、と書いていて私は小さな衝撃を受けた。

これでは批評家などになつたらいいへんな目にあう、と思いましたね。そしてまた、小林秀雄でさえ、戦後になつても、家を借りにゆくときは明治大学教授という名刺を持つてゆかなければ相手にされないと、なにかに書いていました。

片岡良一さんの場合は大正の半ばころですから、ましてや批評家などでは食えない。広津和郎の「初期文芸評論」という本に収められた文章が次々に発表されていたところで、この本は大正期の評論としては一番すぐれたものですが、かれは暮しのためには小説を書くことに中心を移さざるをえませんでした。片岡さんの評論は広津に最も近く、いまでも読みごたえがあるのですが、広津のように作家に転ずることはできなかつたようです。大正のはじめ、片上伸の「生の要求と文学」という評論集が注目されたが、このひとは早稲田の教師を兼ねており、片岡さんもまづ古典の学者になつた。最初の本は『井原西鶴』でした。東大での先生だった藤村作というのが非常に偉い人でした。戦時中は英語教育廃止論などというひどいことを言い散らした人で、そういう点でははなはだよくないが、一面

では非常にすぐれた人で、婿の近藤忠義という左翼の学者をかばい通したし、片岡さんが優秀だということを若いころから見抜いて、進歩的傾向のために次々と追われることになつた片岡さんを実際によく守つた。かれは、片岡さんを中心に東大に近代文学の講座を作ることを大正末年から考へていたようです。どこの大学も、まだ近代文学の講座などということは夢にも考へてなかつた時代です。

いや、考へていたらしいというのはつまり私の推定だということですが、しかし、若い片岡さんが藤村さんの管轄する世界で、どういう仕事をしたかをずっと見えてきますと——私は『片岡良一著作集』を一巻全部に解説をつけて中央公論社から出しました。そのときにずいぶん調べたのですが、のちに近代文学の講座を開くにふさわしいようなテーマと分量を割りあてられて片岡さんは、それにこたえるだけのものを書くのに奮闘していました。藤村さんがそれを割りあてたのです。片岡さんの先生の藤村作さんという人は東大国文科の主任教授で、戦前の東大国文の主任というと全国の大学と旧制高校との国語・国文学の人事の総元締めだった。藤村はとくにその威令がほぼ全國にわたつておこなわれていた。

この人事ということに関連してここでいっておきたいことがあります。つい最近まで近代文学に関しては文学博士などいうものをバカにし、文学博士を狙うなどというやつは沙汰の限りだというふうに私は思つていたし、言いもしたし、近代ではだいたいそう考える人が少なくなかつた。学生も、文学博士になろうなどと思うのは私のところへは入つてこなかつた。ところが、近年、九州に行ってみ

て驚いたのは、九州あたりではもう大学教師に採用されるには学位を持っていなければだめだ、という空気が強くなってきた。現在の大学教師は学位を持つていなくともいいが、これから大学教師に採るのは学位を持つてることが条件になる、というようなことにだいぶなってきている。それだったら、法政の日本文学科からはここのことろ優秀なのが次々と出ているのだから、それらのひとが学位をもたぬために大学教員になれぬというのでは困る、学位にたいするブレークをはずし、むしろ大いにすすめることにしたい、と私は考えるようになりました。実際、こんな大学は今のところまずないだろうと思うほどにすぐれた人材が輩出していて、私はたいへんうれしいのです。この大学を去るにあたって非常に楽しい思いの一つは、ここから実に多くの才能が出た、ということです。その代表的な人がさきほどこの壇に立った立石君ですが、今年の学生のなかからもたとえば黒沢亜里子君は「女の首」という高村光太郎と千恵子の問題をオリジナルな角度で扱つたいい本をドメス出版から出し、広く評価されています。まだ彼女は私の大学院のドクターコースの学生です。こういうふうに、優秀なのが次々に出ているのに学位がなければ大学の教師になれないというのはどうにもならない。それに各大学が閉鎖的で、なるべくよその大学の学者は入れないようにしているところが多い。敗戦直後から全共闘の時代にかけて大学教員の公募が一般化してたいへん良かつたんですが、いまでは、公募をはずすとうるさいから公募はする、しかし実際にはとつくに決まっているというのが多くて、なかなか法政の出身者をほかの大学に採つてもらうのがむつかしい。いつも、それで苦労するわ

けです。就職の世話をすることは責任の範囲外だといつても、優秀な人はどこかの大学等へ入れたいと思います。

それで私は、方針を一八〇度転換して、法政出身の文学博士をたくさんつくりたい、と思うようになりました。ほかの先生方からはちょっと皮肉に、今さら急にそう言われてもこちらの頭の切り換えがむつかしいなどとからかわれるので、もちろん反対ではないので、優秀な文学博士を続々と作ることにしました。すでにこの三月に任展慧君(ひんてんけい)という女性の、在日朝鮮人文学史の徹底的に綿密な研究が文学博士の選考を通過しました。近く本になります。それから、引き続いて数日中に博士号授与式がおこなわれるのは仲程昌徳君の「沖縄近代詩の研究」。これは選考が行われる前に単行本になつて本屋さんに出ています。今、こういう二人が出てきたわけですけれども、このほかにも続々と出る予定です。そういう人たちが——そういう人たちだけじゃありませんけれども、次々といろいろな場所で活動を広げてゆくことを期待しているわけなんです。

片岡さんの話に戻りましょう。片岡さんは大正七、八年ごろ新進批評家として認められ、なかなかいい批評をたくさん書いています。そのうちのかなりの部分はさきの「片岡良一著作集」の第一一巻に入れておきました。あれは全集ではないので、全部は収められなかつたのですが、それらはいずれもよく作品を読みこんだ上での鋭い批評になつていて、だから、批評家としてずっと伸びてゆくことができたら良かつたんですが、それでは暮らしができない。しかもかれは学生結婚をして、下宿の娘さんといつしょになつてしまつた。結局かれは古典の学者になり、藤村さんの世話で『井原西鶴』

という最初の本を出した。卒業後ほんの短い期間だけ春日部の中学教師をやって、それから旧制姫路高校の教授になる。そこで落ち着いていれば無事だったのですが、信州の木崎で毎年夏おこなわれた国文学講座に招かれ、近代・現代の文学史について講義しているなかでプロレタリア文学の持つている文学としての面白さや意味合いについて触れた。そしたら、赤い文学をほめるとはなにごとだ、といふので非常にうるさいことになり、そのほかのこともあって、結局、姫路高校にいられなくなりました。ところが、先生の藤村さんは、府立高校——今の都立大ですが、その府立高校に新しい椅子を見つけてくれました。なお藤村さんが中心になって編んだ岩波の最初の「講座日本文学」で片岡さんは文学史概説の明治時代を担当することになる。文学史を担当するということは、基礎的な中心的な存在とされたということです。ただし、その文学史のなかで「小説神髓」の「神」を真理の「真」に書き違えて、本ができるまで気づかず、本人はほんとうにくさっていましたが、しかしこの文学史はたいへんにいいもので、それを拡充したのが、中央公論社から出た「日本近代文学史の展望」という本です。

そのころ、府立高校はできたばかりで、まだ教師が全体として少ないものだから、高等部の教授だった片岡先生が中学部のほうへ一年間臨時に教えにきました。そのときに片岡さんの講義にすっかり感心し、やがては惚れこんでしまって、一生あとをくつづいて歩くことになったのが中学二年生の私なんです。この片岡さんを通して文学のおもしろさに目を開かれました。もっともその前に、出版革命の時代が来ていたということがあり、これが文学作品をたいへん

にしたしみ易くしていた、という客観状況があります。円本が盛んに流布したということがありまして、一冊一円の厚い「講談全集」を読んだし、やがては一円の「漱石全集」が二〇冊、総ルビでわかりやすいのが出来ました。私は小学校の六年生になつていきましたが、それを母親にねだつたら買ってきて、それは読んだら面白かった。「こころ」だと「道草」とかになりますと、小学生にはだいぶむつかしくなりましたし、「吾輩は猫である」にしたって最初のほうはよくわかつて面白かったけれども、途中から明治の竹林の七賢人が出てきて、批評的「清談」をする、明治社会からは一步距離を置いたこれらの知的批判者たちが、猫を置き去りにして勝手な熱をふくことになるでしょう。その議論も面白いのだけれど、小学生向きではない。その時分は飛ばして読みました。中学一年のときにドストエフスキイの「カラマーチュの兄弟」を読んで、イワンの大審問官の話が出てくると飛ばして読んだように、です。それでも、とにかく一応は「漱石全集」の小説は全部読んだ。そこには、また、岩波文庫だけでなく改造文庫というのが出来ました。これは一〇〇ページ一〇銭なんです。岩波文庫が一〇〇ページ二〇銭だったから、それよりさらに安く、中学生の小遣いで実に買え易かったです。出版革命というのは偉いもので、つまり、それまで小説集というものは、だいたい二円五〇銭とか三円払わなければ買えなかつた。それが一冊一円になり、しかも単行本五冊分くらいが入つてしまつ。それから文庫本ですが、国語教科書に出てくる有名な石川啄木の「一握の砂」と「悲しき玩具」とを改造文庫なら二〇銭で買える、「北村透谷選集」も一〇銭で買えた。ただし、この透谷はルビ付きだった

のに実に内容がむつかしくて、一年生のときに買ははしたけれどもついに読めませんでした。今でもそれは持っています。十銭でしたから、読めないものでも買ったのです。

そういう多少の下地のあるところで、中学二年になったときに片岡良一が教室へきて、ふつうの国語教師のやり方とはまったく違った勝手放題なやり方で国語を教えるようになる。当時のカリキュラムを無視して、徹底的にくわしくことばと観念のひとつひとつを検討して進む、というやり方でした。それがとても面白くて私のなかに灼きついてしまった。だから私は法政を卒業してから最初に、横須賀中学の教師になつた時に片岡さんと同じ方法でやりましたが、それは非常によかつたらしくて、昭和一六年にほんの半年教えただけの横須賀中学の生徒たちが、今でもなんのかんの言つてきますし、同窓会があると必ずよび出され、時々出かけます。私の場合を申しますと、「蘭学事始」の一節が教科書に引かれていた、その五六頁ほどのものを、三カ月くらいかけて綿密にやつたのです。ことばの一つ一つをほかのことばとつき合わせながら考えさせてゆき、そのちがいのなかから国語の生命のようなものを伝えるとともに、時代の闇黒をきりひらく科学者、医者の努力をひとつひとつ明らかにするというわけです。そのせいかどうかわからないけれども、そのクラスから六人も医者が出ています。(笑) 当時は、軍国主義への抵抗の一つとして医者になるというやり方がありました。私は、軍國の街横須賀で軍国主義に露骨に反対はできないけれども、とにかくそういうものではだめだ、科学性なり人間性なりというものが大切なのだ、ということをわからせるために「蘭学事始」を実際に熱心

に、片岡さんのやり方でやつたのです。それは強烈な印象だつたらしくて、今でもそのクラス全体と付き合いがあるのであります。

もともと私は中学二年のときその片岡さんのやり方にほんとうに

びっくりして、国語とか文学とかいうものはこんなに面白いものなのだろうかと思ったのでしたが、その片岡さんは、かれの先生の藤村さんの編んだ教科書を使って、そのなかの二つ三つを徹底的に詳しくやつたのでした。私は、それ以来、旧制中学の国語教科書を編むということに特別な意味をみとめてきたのですが、近年たまたま教育出版社というところが、現代文の高校教科書を編んでほしいと言つてきたので、若い人に協力してもらって「現代文」という教科書を作つた。中岡哲郎や高橋和己や岡部伊都子や埴谷雄高らの文章と武田泰淳や佐多稻子や野坂昭如やの小説を入れて、ずいぶん自由なものを作つたのですが、それが現在十二万何千部も全国の高校上級生の手にわたつて使われています。もつと増えるといふ思つてますが、しかし私はとてもうれしい。私の編んだ教科書が、そういうふうに教師と若い人たちに使われて、とてもうれしいのです。

しかしこれは最近の話です。いまから半世紀以上前になりますが、私は片岡先生の編んだ教科書で文学に目が開かれると同時に、熱心に近代文学を読みはじめました。当時の円本の「現代日本文学全集」(改造社)と「明治大正文学全集」(春陽堂)とのおかげをすいぶん蒙りました。とにかく、そういうものはどんな図書館に行つたつてあるし、古本屋に行くと四〇銭から五〇銭くらいで一冊買えましたからね。それを、せつせと、ほとんど学業を放擲して読みました。

それまでは全クラスでトップだったのが、その結果たちまちガタガタと落ちて、旧制高校の部に進むときにはからうじて及第というようになりました。文学少年になってしまったわけで、中学の二年、三年のころにはたとえば芸者をめぐるあらゆる習俗や用語について、ことごとく知っていました。カゲなどというのもなんとなくわかつていました。ただ実際はまだまじめな中学生で、そういう場所や人物とはなんの関係もないわけですから、観念としてだけ知つていたわけで、実際のことはなにも知つていない。戦後になつて竹内好とおしゃべりをしているときに、そのことを話をしたら、いや、僕もそんなんだ、僕も中学生のときに芸者についてあらゆることを知つていた、しかし实物の芸者や芸者の世界のことはなにも知らなかつた、と言つていきました。竹内も私も、大正文学の読み過ぎなのでした。とにかく、それほど濫読したんです。そのなかで白樺派のヒューマニズム、その人道主義的な理想に、だんだん心が強く引きつけられるようになつた。それ以前の自然主義の持つていた実人生の重みについての実感的認識などというもののよりも、白樺派にまず引きつけられたのでした。

有島武郎・志賀直哉・武者小路実篤から千家元暦・木下利玄――詩の千家から短歌の木下まで、それこそ片つ端から読みました。そして特に有島武郎が晩年、しだいに社会主義に接近してゆくのを、私はまことにもつともだと見るようになりました。そのとき、たまたま小林多喜二という新人作家の「一九二八年三月十五日」という小説が、かつてたいへん評判になつていていたということを聞いたが、どこに行つても、もう売つていない。出た当時は、掲載された『戦

旗』は発売禁止でもあちこちで手に入れることができたというが、3、4年後の私のころにはどこにもない。で、あるとき片岡先生に、「一九二八年三月十五日」という小説を読みたいのですが、どこへ行つても買えませんという話をした。そしたら先生は、しばらく僕の顔を見ていたけれども、じゃあ君、あまり表立つてというわけにはいかないけれども僕のを貸そうか、といって彼の座つている後ろの押し入れの奥をゴソゴソさがし、そののつている昭和三年の十一月号と十二月号の『戦旗』を貸してくれました。

私は読んで一晩眠れませんでした。この社会の仕組みというものは、一体どうなつてているのだ、こんなことが平氣でまかり通つてゐるなんて。私にはたいへんショッキングな小説でした。それからまた、天皇の警察のひどい拷問にも屈しない、ものすごく強固な信念・意志を持って生きている人間がいる、これは一体なんだろう、ということも心にきざました。私たちはそれまで忠君愛国教育をさんざんたたきこまれてきました。教育勅語などというものを小学校一年生のときから絶対的なありがたいものとしてたたきこまれてきていたので、そういう教育を受けた人間から言うと、天皇制権力というものに対し、まったく屈伏しないで自己をつらぬく人たちが存在しているということには、ほんとうに驚いたのです。そういうことなどがきっかけになつて、社会科学の本やプロレタリア文學の作品を、それらがまさにもう下火になりはじめていた昭和七年ごろから読みはじめました。日本のプロレタリア文學のピーカは昭和三年から六年です。七年になるともう下り坂になつてゆく。私が読み始めたのは下り坂がはじまつたときでした。『ナップ』の終刊

号は昭和六年の一月号で、その号には藏原惟人の「芸術理論に於けるレーニン主義のための闘争」と一緒に勝本清一郎の藏原批判「ベルリンからの緊急討論」が載っているのですが、それがまだ新本屋に、少し古くなつたまま出ていたんです。昭和七年の一月ごろで、私が買ったプロレタリア文学の雑誌の最初のものです。

つまり、藏原提案によってプロレタリア文化・文学の運動のコップへの再編成がおこなわれ、ほんのひととき盛んな形になるが、たちまち、一齊に狙い撃ちされて組織は全部が潰されてしまう。もともと、ナップをコップという組織に編み直し、文化・文学運動の力の全部を集中して、潰れかかった共産党の補強をしようとしたもので、これを警視庁のほうから言えば、全部が大っぴらに揃ってくれたから一齊に検挙するのが非常にやりやすくなつた。そしてその通りに全部、根こそぎやられました。そのあとプロレタリア文化運動系は、どの運動も次々と追い詰められ、やがて昭和九年の初めごろまでには組織の形態をもつたプロレタリア文化・文学運動はすべて潰れてしまつ、ということになります。これでプロレタリア文学がすべて消え去つたわけではなく、もととあるやかな形での文学雑誌中心の動向としてはしばらく続きますが、やがてはそういうものをふくめて進歩的ないつさいの文学運動は潰されてしまう。

それから、私は在学していた旧制の東京府立高校で学生運動に参加するのですが、すぐにつかまつて留置場にぶちこまれてしまふといふことがありました。一般に学生運動も、もうだいたい終わりのころで、まだ京大では滝川事件をめぐつて最後の波の高まりがあり、野間宏の小説などには描かれていますが、東京では、そういう高ま

りもありませんでした。それ以前は、東京をはじめとして全国の旧制高校と大学のほとんどすべてで学生闘争がおこなわれ、いろいろな人が捕まつたり追放されたりしていたのですが、それはもう東京ではほとんど見られなくなつていて、散発的な小さな運動までがすべて摘みとられてしまう、という状態が進行はじめていたわけです。しかし、私がプロレタリア文学の読者から学生闘争にすこし進み出たのは、まだ末期の学生運動があつたころでした。昭和七年ごろのある日、府立高校の理科の学生で、のちに日本評論社の社長になる鈴木三男吉という知らない学生が、そつと私を呼ぶので行ってみたら、君、こういうのを読んだことがある? と言って当時の共産党が合法面で出していた「無産者新聞」をくれて、読んでほしい、そして寄付(いまならカンパ)ということでしょう)してくれた。また次の号もあげる、といいました。おもしろそうな新聞でしろ、また次の号もあげる、といいました。おもしろそうな新聞でした。この新聞のおもしろさについては、宮本百合子の「二つの庭」に、作者の百合子さんが若いころ——まだソ連に留学する前の昭和二年ごろ、ちょうど芥川龍之介が死んだときのショックを書いたところの前後に、そのころは街頭でも売っていた「無産者新聞」を買ってきて、ふつうの新聞と比較して読んで感心するところが出てきます。非常に生き生きと、そういう場面を描いています。その「無産者新聞」を、僕は鈴木三男吉から受け取ったのがきっかけになつて鈴木の共産青年同盟系のグループに引き込まれ、やがて短い期間つかまつり停学をくつたりした。中学部の最上級の時でした。

それから高等科になりまして、制帽に白線をつけるようになる。なんだ、こんな白線なんかつけてと一方で思いながら、しかしまん

さらでもなく、そういう根性というのは、なかなかとりにくいものですね。（笑）この白線というのは——川端康成の「伊豆の踊子」の主人公は白線をつけた旧制高校生ですが、戦前の旧制高校生はほんとうのエリートでした。旧制高校にさえ入っていれば、東大は医学部と法学部以外はだいたい自由に入れた。中野重治は金沢の四高で卒業までに五年かかったけれども、卒業すればそのまま東大の獨文科に入っていることが『歌のわかれ』というかの最初の長編に描かれています。希望者の多い医学部と法学部——とくに法学部は岸信介だとか佐藤栄作だとかというたぐいの者にもなり易いということがあるから、（笑）旧制高校生が殺到する。ところが長くこの法政の漢文・中国古典の教授だった長澤規矩也先生は、おれは東大で一番だったというので、ほんとうですかと聞いたら、ほんとうだと言つていいました。あとでわかつたのは、彼の入った東洋哲学科は学生が一人しかいなかつたんです。（爆笑）ひどいじやないですか、といったら、そんなところに志望する学生がたくさんいると思ったのか、というのが答えでした。いや、国立大学では、学科によつてはある年そこに入る学生がまったくないのがあって、学生がいなくても教師に給料はくれるのですから、こんないいところはないともいえます。まあ、大学というところは、それなりに実にいろいろあるところなのですが、話をもとに戻しましょう。

しか付き合いがなくて、中学二年生が遊びにくるのが面白かったのでしょうか。かれらはなにを考えているのだろう、という興味があつたのでしよう。とにかく歓迎してくれたし、相手をしてくれるので、私はそのうちに綴方みたいなものを持っていて見てもらいうなり、さらに短歌をも見てもらいました。そのころ私は歌人だった、というと滑稽ですが、割合にまずくない歌を作つていたんです。（笑）それの一部は「東京府立高等学校校友雑誌」に載つてているのですが、中等部の二年生のときに載つた歌を教授の山宮允さんがたいへんにほめてくれました。山宮さんというひとは、のちに法政の英文の教授になりましたが、もともとは芥川龍之介らと『新思潮』をやつたひとで、ブレイクの研究者、日本近代詩史の研究者として知られていきました。そのひとにほめられたのだから、そうひどい歌ではなかつたと思うのですが、プロレタリア文学との邂逅、学生運動への参加ということでたちまち歌の別れということになつてしましました。しかしそれまでは片岡さんに添削をしてもらいました。それから、片岡さんは釣りが唯一の趣味で、よく鶴見川などに息子の懋さん——いま駒澤大学の教授になつています——を連れてゆくのに、君も一緒に来ないかというので、私もお供をしたりしていました。そのうちには息子さんの英話をみてくれと頼まれて、しばらく家庭教師をやつた。あとで必ず晩めしを出してくれるの、片岡さん一家と晩めしをとるのが半年以上も続きました。そんなふうな関係になつたものですから、やがて左翼運動に入つてからも先生の家にはいつも出入りしていました。ほかにも進歩派の学生のかなりの数が片岡さんをしたつてよく訪ねてきました。あるときわたしは、

共産党系の学生運動のための会合の部屋をさがすのに困って、片岡さんの二階を借りにゆき、片岡さんは何もいわずに貸してくれるようになりました。これをめぐつて目黒署でわたしが追及されたこと、そのとき同じ留置場に学生だった武田泰淳がいたことなどについては『すばる』の「私の見た昭和と思想と文学の五十年」にややすくわしく書いたのでここでは略しますが、片岡さんも何回か目黒署に通わされただけでつかまりはしなかったものの、左翼学生とのことでトラブルが起こったということで詰め腹を切らされるようなかたちで府立高校を辞めなければならなくなつた。

そうしたら、法政大学にいる近藤忠義先生——さきほど言つた藤村作さんの娘さんと結婚したひとですが、このひと自身が上野の音楽学校いまの芸大を、左翼事件で追われ、それを藤村さんが法政に椅子をつくつてくれて、昭和八年から法政の教授になり、学力からしておのずと日本文学科の中心になりました。まもなく彼は、府立高校を辞めた片岡良一をポンと法政に招き、法政の国文科——いまの日本文学科です——を、当時歴史社会学派といわれた進歩的国文学の牙城にすることに努めたんです。片岡さんは近藤さんのフリーチェ主義ふう・マルクス主義社会学派ふうの立場とはちがう、まあぐれたデモクラートというようなひとでしたが、歴史社会学派とはもともと協力的でした。

私は七五日つかまつていたあと、府立高校を論旨退学になりました。二十八年後には、その府立高校が都立大学になつてからですが、大学院の講師になりました。そのときに、かつてクビを切つた者を講師として迎えるという都立大の雅量に敬意を表するととも

に、(笑)のちに招くような人間をなんで昭和八年に簡単に首切つてしまつたのかという点は恨みが残る、ということを言いました。(笑)私は法政で学生の首を切らないために奮闘してきました。いまは首切りはあまりなくなりましたが、戦後にかといふと学生の処分ということがあって、時には大量の学生の首を切ることがおこなわれましたが、法政の文学部では首切りを絶対に出すまいとして頑張りました。それは私だけが頑張ったわけではないが、まあ私がもつともよく頑張りました。人間というものは、教育の場では長い射程で見なければならぬ。警察みたいに、悪いことをやつたからすぐ処分するというようなやり方ではなく、その人間の生涯を見わたすような長い射程で見なければいけないという、そういう立場をつらぬいてきています。

いや、この調子でお話ししているとキリがありません。急ぐことにします。(笑)まだ昭和八、九年ですね。遅れてプロレタリア文學の読者になり、中野重治・宮本百合子・小林多喜二などに打ち込むようになりますが、なにせ旧制高校の一年生のときにクビになつたのだから、どこかの学校へ入らなければならない。国立・公立の高校・大学は文部省からこの種の者を入れてはならないというお達しがあるために入れず、二年ほどほとぼりを冷ましたあと、片岡さんや近藤さんのいる法政以外にはないということで法政を志願し、その予科(旧制高校にあたる)の試験を受けて入りました。

そのころ、さきほど佐々木基一の話にあつたように、佐々木基一・荒正人・久保田正文たちを知り、その後にまた平野謙・本多秋五たちを知る。とくに佐々木・荒の二人とは、その後八年間にわたつ

て毎週一回、六、七時間におよぶ猛烈な研究会をやりました。あれは私にとつての大学だったと思います。いま思うと、その後に私程度のものがけつこうものを書いたりなどしていられるのはこれらの人をはじめとして法政の海老原光義・平岩八郎をふくむ多くの友人たちがいたことによるところが大きい。文学的にはとくに佐々木基一と荒正人、それから、平野謙とか本多秋五とか埴谷雄高とか山室静とか、そういう人たちがいたために、実にいろいろな点ですいぶん救われました。いい友人に恵まれるかどうかということが、その人の一生を決定する、ということを私はほんとうだと思います。

それから、こういうことがあります。このあいだ大阪で須藤和光という人のお葬式に出席しました。葬式といつても、ふつうの葬儀のなかたちをやめて、「須藤和光とお別れをする会」というのが行われたのです。この須藤和光という人は、もう一人の中川隆永といういう人のお葬式に出席しました。葬式といつても、ふつうの葬儀のなかたちをやめて、「須藤和光とお別れをする会」というのが行われたのです。この須藤和光という人は、もう一人の中川隆永といっていた文学青年だった。彼らの送つてくる雑誌の内容は、最近復刻された『現代文学』などに私たちが書いていたことと相通じるものがあり、しだいに文通するようになりました。戦後、蓋が開いてみたら京都を中心に野間宏や下村正夫や、そのほかいろいろな青年がいて、彼らとほぼおなじようなことを考えていました。ブリューゲルの絵にうちこんだことまで——佐々木基一から画集を借りて私や荒が熱心に見ていました、あのブリューゲルの絵にかれらもうちこんでいたことがわかった。それから、福岡には大西巨人がいた。そういうことは戦後にわかつてきたのです。敗戦前にはまったくわかりませんでした。それぞれが孤立していたのです。

須藤和光と中川隆永とは、戦前に同人雑誌を通じて知り合い、私はほとんどおなじスタートラインに立つていた。そして、かなり似た力を示していた人たちです。ところが、昭和一六年ごろのあるときからブツンと消息が絶えました。消息が絶えたときはつかまつた時だ、と考えるのがふつうですから、彼らはやられたのじやないかと思つていました。案の定、やられていました。そして敗戦後しばらくして、ようやく出獄する。ずっと獄中生活だったんです。

後年、裁判記録を読みましたが、彼らのやつたとされていることは、実はたいしたことではないのです。ひどかつた東京でも、これくらいならすぐ出される、という程度のことを、大阪では文学関係者が少ないものだから、重く扱われたのです。彼らは戦後しばらくしてようやく釈放され、ひととき療養しなければ活動することもできないという状態だった。それで彼らは戦後の出発が非常に遅りましたが、地方でのすぐれた文学的組織者という以上に文学上書きましたが、そのうえ日常生活に困ったということもあって、多少はものは書きましたが、地方でのすぐれた文学的組織者という以上に文学上のその能力を存分に發揮することができないということが続いた。その人柄・能力については、いまでも多くの人が信頼をし敬意をもつていたことが、死んだときに、その「お別れをする会」に行つてよくわかりましたけれども、しかし彼らの能力が十分に広く認められるには至りませんでした。私はこの「お別れをする会」に出ていて、ああ、私が大阪にいたら、ああだったかもしれない、というふうに思いました。私は東京にして、友人たちや編集者たちに恵まれ、自分の力をある程度出すことができた。三文役者でも檜舞台におし出されると、なんとかして一人前の俳優みたいにふるまわなければな

らない、そのときに、なんとかうまくふるまえれば格好がつくが、ふるまえなければ脱落する。私はそのときに脱落するほどではなかつたのだと思います。とにかく、そういうところへ出る機会を作つてもらつて、一人前にふるまうということをやってみて、それをかさねて多少とも伸びてくることができたのだろうと思います。

そういう点では、人の運命というものはまったくわかりませんけれども、私は片岡先生に出会つたこと、多くの友人たちに出会つたこと、その他いくつか、ということが決定的だったようで、その他

ということのなかには、もう一人、近藤忠義先生とのめぐり合いとすることがあります。その日本文学科に私は入ったのですが、若いころから進歩的だつた近藤先生については尽きないいろいろな話があります。しかし、亡くなつたときのことから申しますと、先生は、戦後の最初から没年まで熱心な共産党員でしたが、共産党から憎まれるようになつてしまつた私との個人的な師弟関係には、少しの変化もなかつた。先生の葬式のときには、葬儀委員の永積安明さんや広末保さんたちに頼まれて、私が法政での近藤先生のお弟子全部と、緊急なので私がとりあえず大学そのものと、文学部教授会とを代表して多少くわしい弔辞を述べることになりました。私はまる一日かかってやつと夜中に弔辞を書きあげたら、葬儀委員から電話がかかつてきました。

近藤先生の息子さんは共産党の本部に勤めていて、なにか情報を『文春』に流したとかで党の査問中、それで、その査問中の者が父親の葬儀に、共産党の嫌う小田切の弔辞をもらつたとあっては非常にぐあいが悪いから、どうしても拒絕したいと頑張つてゐるので困つ

ているところで、そのあげくだが、とにかく明日の弔辞はやめてもらう以外にないということになつてしまつたのだが、と葬儀委員が言う。あなたたちが困つてゐるのはよくわかつた、まあ、いいでしょ、ということで、私は葬儀の日に参列はしたが力作の弔辞は机のひきだしのなかに入つたままになりました。だから、そのときの葬儀にはお弟子代表からの弔辞もないし、文学部教授会からの弔辞もないし、法政大学からの弔辞もない。そういうことが生じたのでした。

しかし、ここに至るまでの近藤先生とのいろいろなこと——たとえば、私は学生時代に近藤先生の『西鶴』という本の歴史社会学派的な弱点にたいする批判を『古典研究』という雑誌に書いておそるおそる先生にさし出したら、やがておとがめを蒙る代わりにかえつて先生に認められるようになつたというようなことがありましたが、そういうことの一つ一つをお話ししていたらまたたく切りがありません。私に与えられた時間もだいぶ超過しました。

それ以来ずっと今日に至るまで、いろいろな問題がいっぱいありました。私は研究者・批評家のはしくれとしていくらかの仕事をしてきたわけですが、同時にそのどれにも重い悔いがあることはいうまでもありません。たとえば、きょうたまたま『文学時標』という小さな新聞、敗戦直後にわたしたちが出していたもので、こんど復刻いたしますが、その『文学時標』を見ていたら、昭和二年の三月一日号で、すでに転向の問題について、これはわれわれの心の痛みにおいて掘り下げなければならない、ということを強く主張している。その一月一日号からは文学者の戦争責任の追及をはじめても

いて、すべてにすばやかたのです。文学における主体の問題とか、自我の問題とか、とにかくいろいろな問題の提起が早いのです。しかし、それを突き詰めていって一つの大きな仕事にまとめるということを、私は少しもやっていない。批評家として提出した私がさまざまな問題、ときには広く論議になりながら、それを提出した私がそれをとことんまで追い詰めてゆくということをやっていない。そして次々と新しい主題に移ってしまう。こういう経過をいまかえり見ると、なんでこんなに移り気だったのだろうといまになつて思います。一つの問題と次の問題とはつながっているのだとしても、その一つの問題をどこまでも追うということをしませんでした。これは、これから少しでも補つていくより仕方がないというふうにいま考えます。そのほかにも、いろいろありますが、時間がなくなりましたので、最後に、私が一番望んでいることはなにかということを申します。

これは、このまえ大学院の学生諸君と合宿したときにこういう問題を出して、一人一人自分のそれを言つてほしいと言つたら、みな困つてそれぞれになんとか返事をしました。しかし、私はそれがはつきり言えるのです。それは、前から考えていたことです。文学においての人間的な理想や要求はつねにネガティブなかたちで表現される、つまり、こうであつては困るというかたちで文学は描いているのですが、これをもしポジティブなかたちで考えてゆくと、どうなるだろう。

私は、それを“人間の顔をした社会主義”という、ドブチエクの言葉を借りて言いたいと思います。あるいはレーニンが名著「国家と革命」に書いた革命の理想だといつてもいい。レーニンのこのす

ばらしい本にはなお弱点があちこちにあります。もつと展開しなければいけない、非スターリン主義の方式をつくりだして展開しなければならないところがいくつかある。ドブチエクの主張にも現在では展開の必要なところがいろいろある。しかし、これらのものに示されているところの人間の顔をした社会主義というもの、その実現を見てから私は死にたい、と思つてゐるのです。日本がその先頭をきることは、まずあるまいという、そういう绝望の気持ちが一方にあります。しかし、この地上のどこかに、そういうものが実現するであろうこと、そのいとぐちをでも見ること、それを私の終生の望みとしている。文学の、こうあつてはならないというネガティブなかたちで提出しているところの人間的な理想や要求というものの、もつとも突き詰められたものとして、そういうものが実現されるとを、いつも望んでやまない。

しかし、そのためには自分の力はもうどれほどもないし、長くやつてきたことだつて実らなかつたことが多い。いまあらためて自分の力でそれを創り出すことができるとも思えませんから、やがてだれかが実現してくれることを待つ、ということを公然と表明しそのために私も協力をすると、というふうにしたい。日本で最初に実現することはむつかしいかもしれない、しかしそれを望む人は出てきてもらいたいし、そういうひとたちはいると思つています。そういう人を手伝いたいというふうに思ひます。

もう、とつぶに時間が過ぎてゐるというのに中途半端で申しわけありませんが、一応これで終わらせていただきます。（拍手）